

# TIERRA SORIANA

DIRECTOR

José Sáenz

á quense dirigirá toda la correspondencia.

Redacción y Administración: Collado, 9. Soria.

Periódico trisemanal independiente

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

Precios de suscripción

Año..... Ptas. 4'50  
Semestre..... 2'50  
Trimestre..... 1'50

Extranjero doble precio.  
Anuncios y comunicaciones á precios económicos

AÑO VI. NUM. 647

Martes 21 de Febrero de 1911

NUM. 647

## LOS ABONOS EN LA provincia de Soria

Desde hace algún tiempo se nota en esta provincia un movimiento saludable en favor de los abonos químicos, siendo ya varios los agricultores que se han decidido á ensayarlos en las siembras de cereales, si bien con cierta parsimonia, por la desconfianza que inspiran en el campo toda modificación de prácticas seculares. Creyendo que es obra redentora alentar estos intentos de renovación agraria, vamos á dar cuenta de un curioso experimento realizado en Magaña por el agricultor D. Eusebio León Valor.

Dicho señor dividió una parcela de tierra en tres partes iguales, abonándolas del modo siguiente, reducidas las cifras á la fanega de la provincia, de 3.200 varas cuadradas (22 áreas en cifras redondas).

Parcela I.—3.500 kilos de estiércol por fanega.

Parcela II.—88 kilogramos de escorias Thomás y 35 de nitrato de sosa.

Parcela III.—Iguales materias que la parcela II, más 44 kilos de sulfato de potasa.

Las escorias Thomás y el sulfato de potasa se aplicaron el día 28 de Marzo, enterrando el abono por medio de una labor de arado. Al mismo tiempo y de igual modo se aplicó el estiércol en la primera parcela.

El día 15 de Abril se sembraron de patata las tres parcelas, y dos meses después (el 15 de Junio) se aplicó el nitrato superficialmente y sin enterrarlo. Por efecto de frios intensos y lluvias copiosas, las plantas sufrieron mucho al comienzo de la vegetación; no obstante, el efecto de los abonos resultó patente, según puede verse por las siguientes cifras:

Parcela	ARROBAS
Parcela I (con estiércol).....	195
Parcela II (con escorias y nitrato).....	300
Parcela III (con escorias, nitrato y sulfato de potasa).....	352

Estas cifras muestran bien claramente la eficacia de los abonos químicos, aún en años poco favorables para el cultivo de la patata. Una advertencia para terminar: los 44 kilos de sulfato de potasa, que cuestan unas 14 pesetas, produjeron un aumento de 22 arrobas de patata sobre la segunda parcela, vendidas en 25,30 pesetas (á 1,15 pesetas la arroba), restando, por tanto, un aumento de beneficio de 11,40 pesetas por fanega, debido á la potasa, ó sea el 100 por 100 de capital empleado. Esta observación es importantísima, pues hasta ahora las sales potásicas son las menos conocidas en nuestra provincia.

## Por la Federación de obreros Conferencia de D. Francisco Santamaría

(Conclusión.)

Terminada la exposición de proyecciones, el Sr. Santamaría pasó á examinar la significación de los distintos útiles trogloditas, para deducir, por tal examen, el grado de civilización y perfeccionamiento correspondiente á las distintas épocas en que vivió el hombre prehistórico, pero antes de entrar en este estudio, hace una consideración de orden crítico que no debe olvidarse nunca el espeleólogo.

Dos clases de juicios podemos formar acerca de los útiles prehistóricos: unos directos, inmediatos, nacidos de la inspección del útil; y otros indirectos, mediatos, salidos, digámoslo así, de la cabeza del espeleólogo.

El conceder á estas dos clases de juicios el mismo valor científico, conduciría, y ha conducido ya, á llenar de grandes errores la naciente y cada día mas interesante ciencia espeleológica. El siguiente ejemplo pondrá en claro el alcance de esta afirmación.

Un anzuelo, ó un arpón, puestos al descubierto en una excavación, permiten formar estas dos clases de juicios:

El troglodita era pescador.

El troglodita pescaba en las orillas de los grandes lagos.

El primer juicio, es directo, y no puede falsearse, pues un anzuelo no puede tener más aplicación que la pesca.

El segundo juicio es indirecto, y puede ser falso, como de hecho lo mostró el descenso de un lago suizo que pone al descubierto entre el legamo, un esqueleto de barquichuelo con útiles de pesca, prueba evidente de que el troglodita se aventuraba á pescar ya en el centro de los lagos.

A continuación, el conferenciante, señala tres momentos en la fabricación de los útiles líticos, ó de piedra: primeramente el troglodita se limita á servirse de la piedra según la encuentra á su alcance: después, lasca ó desbasta la piedra para apropiarla á un uso determinado; y por último, no se contenta ya con dar á las piedras forma apropiada, sino que las pulimenta. He aquí la división de la Edad de Piedra en tres periodos: el Eolítico, el Paleolítico y el Neolítico.

En el período Eolítico, de eos (aurora ó aparición) y litos (piedra) hace notar el Sr. Santamaría la importancia del reciente descubrimiento de Rutot, presentando ciertos herráticos con señales evidentes de utilización; la no menor importancia del antiguo descubrimiento del abate Bourgeois, que dió origen á la tan debatida cuestión del hombre terciario; y las exploraciones practicadas por Ribeiro en el valle del Tajo, sacando de todo ello como consecuencia la necesidad de que

figure esta época Eolítica en una clasificación prehistórica que, llenando las exigencias actuales, pueda abarcar dentro de sí, la época Ruteliana, (de mero aprovechamiento de la piedra); la época Tenaysense (de sílex cuarteado por el fuego) y la época Puycourniana (de sílex, con dudosos bulbos de percusión.)

Refiriéndose á la discusión acerca de la existencia del hombre terciario, expuso el Sr. Santamaría la opinión Quatrefages de que dice: puesto que es axiomático que la antigüedad de todo ser está en relación con el área de su extensión, si el hombre en la edad Cuaternaria aparece ya en tan gran número, es que debía venir existiendo desde la Terciaria.

También cita la opinión de Mortillet respecto al famoso antropopitecus.

A seguida entra el conferenciante en el período Paleolítico ó de la piedra antigua, dividiéndolo en las cuatro épocas siguientes: época Cheliana, de Chelen, (Francia) en que el troglodita tiene tan escaso número de útiles que se limitan á armas y raspadores de grantamaño; y sin labrar por uno de sus extremos para poderlos manejar cómodamente con toda la mano; las primeras, sencillas piedras lascadas de forma biconvexa que fueron tomadas, antes de Boucher de Perthes, por hachas celtas ó meras curiosidades de la Naturaleza, llamadas por los indoctos lenguas de gato.

Epoca Musteriana. En esta época hace notar el Sr. Santamaría la importancia de las estaciones prehistóricas y cuevas de Moustres (Francia) que le dan nombre. Los útiles á ella pertenecientes son de igual materia que en la Cheliana, el sílex, pero su tamaño se ha empequeñecido, pues no van á ser manejadas con toda la mano, su forma ha variado también, y en vez de biconvexa, como en la Cheliana, es planoconvexa, si bien conservan la figura un tanto amigdaloides ó triangular. El número de los útiles se ha enriquecido algo, y como ejemplo podemos citar el raspador curvo padre del actual «guillame» que vosotros usais para cepillar las medias cañas.

Epoca Solutriana. En ella la materia se enriquece con el empleo del hueso y el del cuerno. La forma es muy elegante, imitando verdaderas hojas de laurel empalmadas para su manejo en un mango de palo. El conferenciante presenta un ejemplar de raspador doble, característico de esta época, y habla de la enorme cantidad de huesos encontrados en la famosa estación prehistórica titulada Le Cres du Charnier, que inspira gran terror á los habitantes del valle Vézère.

Epoca Magdaleniense. En esta época el empleo del hueso y del cuerno, adquiere un gran desarrollo, y el número de los útiles se multiplica de manera que nuestra bien claramente cuanto

se ha complicado la vida del troglodita.

La mayor parte de las herramientas que usais los obreros de hoy tienen ya en la época que nos ocupa su representación.

A continuación, muestra el conferenciante hermosos ejemplares de botones y agujas en hueso, y demás útiles de sastrería, y agrega que, como en esta época el ambiente es muy frío y el troglodita tiene que echar mano de las pieles y unir las mediante tendones, necesita fabricarse artificialmente un traje que no sea de peor condición que el del animal que tiene á la vista y toma por modelo.

También enseña el Sr. Santamaría una fotografía que representa pedazos de cerámica muy ruda, encontrados por el padre Carvallo en la caverna de Pelurgo (Santander), cerámica que, indudablemente, es anterior al período Neolítico.

El arte pictórico alcanzó en la época Magdaleniense un desarrollo colosal, pues aparte de las pinturas con ocre, de que ya se ha hecho mención al hablar de las paredes de las cuevas, presenta el conferenciante unas láminas representando altos y bajos relieves, grabados y verdaderas estatuillas en hueso y marfil.

Período Neolítico.—Lo avanzado de la hora impide al Sr. Santamaría tratar este período con la amplitud deseada, y se limita á mostrar ejemplares curiosos de hachas y cuchillos pulimentados, encontrados en nuestra inmortal Numancia y puestos á su disposición por el Director del Museo Provincial, Sr. Granados, y á mostrar como el troglodita acaba por aprender á poner mango á las herramientas y á tener armas que pueden ser lanzadas á distancia, cosas, ambas, que mejoran la condición de la vida, cuyo progreso es eterno ideal de la Humanidad.

Como el tema era muy amplio para tratarlo cumplidamente en los estrechos límites de una conferencia, el Sr. Santamaría tuvo especial empeño en hacer resaltar los rasgos característicos de cada época prehistórica, y antes de terminar hizo una síntesis clara de su disertación.

Durante las dos horas que habló, fué escuchado con gran silencio y extremada atención por el numeroso concurso, que premió con una nutrida y prolongada ovación la meritoria labor del sabio filósofo y muy docto espeleólogo. De esta manera elocuente demostró el pueblo soriano su afán por aprender, y de escuchar á quien le enseña.

Los dibujos presentados por el Sr. Santamaría fueron hechos por el lápiz fácil y correcto de los Sres. de la Encina y Barrera.

De la máquina para proyección estuvo encargado el Sr. Cabrero.

Reciban todos mi felicitación, y principalmente el Sr. Santamaría que debe repetir sus conferencias

en la forma característica, propia y conveniente que lo hizo en la que reseñada queda.

En ella hablo el catedrático y como tal, puede establecer su cátedra no solo en el Instituto, sino donde quiera que se le oiga. Yo le oigo con predilección y con cariño, casi todos los días.

Y el día que, en el café, en el paseo, ó en su casa, no escucho sus juicios, creo que me ha faltado algo por hacer y no poco por aprender.

JOSÉ M. PALACIO.

## Crónica de París

(De nuestro Redactor especial)

TELMO VELA

No es necesario que le presente. Al frente del cuarteto, de su mismo nombre deleitó con su violín á toda España, y el sábado 4 del corriente en París, en la sala Gaveau, fué también objeto de admiración de los franceses, y motivo de orgullo para los españoles que tuvimos la suerte de encontrarnos presentes.

Señal y grande de triunfo es el solo hecho de hacerse oír en esta sala, donde las mayores celebridades mundiales sintieron el pánico que sólo los públicos cultos é inteligentes pueden inspirar; si á esto se añade que el neófito era debutante en la casa (aunque su nombre no era desconocido, por que los buenos artistas pueden sonreírse de las fronteras), se apreciará más el detalle de la asistencia de un tan selecto, numeroso é inteligente auditorio, y el interés con que ya desde su aparición fué acogido el artista.

Y el programita se las traía.

La Sonata menor de Grieg, La célebre Aria de Bach-el concierto en ré mayor de Kreutzer, y por último la incomparable sonata en la de César Franck, una de las mejores obras musicales de cuantas hasta la fecha escribieron clásicos y modernos. De cómo fueron interpretadas estas obras no quiero hablar, por que de hacerlo como merecen, aguantaría la severa reprimenda del modestísimo virtuoso, y sufriría un descenso la buena amistad que nos une y la verdad, no quiero que suceda esto...

Sólo diré que se vió obligado por las delirantes ovaciones á salir repetidas veces al extrado y á ejecutar fuera de programa, y sin acompañamiento, un lindísimo y difícil aire de Bach; y que dentro de muy corto tiempo le oiremos en nuevos conciertos, antes de partir para Alemania, América, y diversas capitales de España y Francia á donde vá ventajosamente contratado por el popular agente Wienioursk, ¿no es esto ya por sí sólo bastante?

Pero hay que conocer bien á Vela para darse cuenta de su exquisito temperamento, de su alma hermosa, sencillísima y casi infantil. Nunca olvidaré yo los buenos ratos que á su lado tengo pasados, y lo mucho que juntos he-

os hecho rabiar á estos franceses.  
Porque Telmo, igualmente que o, les tiene proclamada guerra á muerte y no se cansa de afirmar que son de raza inferior en todos los sentidos á la nuestra.  
Y si viérais que gran verdad es ésta y cómo merecen este odio.....!  
Y él, más que yo, procura extorzar cuanto puede, ya con alabrazos á puñetazos, pero sobre todo lo que a él le asombra más es que un buen señor de estos se ofenda porque le llamen especie de sancisse... (especie de achemna) que es uno de los más grandes insultos que puede decirse á un francés.

Peró no creais que aunque les pegamos todas las especies, é insultos más terribles, tratan de tomarse la revancha, nada de eso, se enfadan... gritan, y siguen su camino; porque el verdadero francés es manso en todos los sentidos!

Y mirad que extraño caso de psicología el suyo, ¿sabéis por qué aguantan todo lo que uno quiera hacerles? pues sencillamente por que temen armar jaleo al dar dos puñetazos y que inter venga la policía, por que de ser así, terminaría el asunto en la Comisaría y perderían el derecho de emitir su voto en las elecciones. ¡Oh santa ciudadanía de estos gabachos, como con razón les llamaban nuestros buelos...!

Así que, como decían nosotros, frotándonos las manos, viva el sufragio!

Por que es indudable que Don Luis Megía tenía razón, hay que venir á Francia, á adorar á las ancenas (que son despanpanas de selváticas) y á reñir con los ancenas, y a propósito de Mr. Melilla, ha dado la casualidad de venir á vivir yo al mismo cuarto (por añadidura) que ocupó este conquistador; ¡y hay que ir hablar á una de sus víctimas, mi muy anciana portera de aquellos mostachos que el hombre tenía, y que según ella le recordan un tanto los míos...! y el artículo famoso que el puso en su uerta, sigue colgado en la mía.  
-Lo dicho, dicho está.

MR. WHITAKER.  
Paris-14-2-1911.

**Arévalo (Avila)**

Precios en el mercado de hoy.  
Trigo al detal, 46 reales fanega, abiendo entrado 700; centeno, 3; cebada, 24; algarrobas, 22 y 3; avena, 17; garbanzos superiores, 120 á 160; id. regulares, 130 á 10; id. medianos, 85 á 120; muelas de siembra, á 28 y 30; patatas roba, 6 reales.

Operaciones en partida  
TRIGOS.—Hay ofertas de 900 negas á 47 y 1/2 reales las 94 bras y solo pagan á 46 y 1/2 fanega, habiéndose efectuado la venta de 900 fanegas á 47 reales.

Situación agrícola  
Reina temporal de frios y hieles.  
La cosecha se presenta bien. Los precios sostenidos. Hay pocos vendedores y pocas distancias.

Noticias de la localidad  
El mercado de hoy poco concurrido por el mucho frío. Cereales han presentado bastantes pero no se vendieron todos por la poca concurrencia.

MARIANO ROLDAN.  
14-II-1911.

**Mi soledad**

«Del alto monte en la risueña faida»  
Hecho de barro tengo yo mi nido;  
Le da el sol por delante y el olvido  
Y un cierto de altos olmos por la espalda.

La paz del edificio la quebrantan  
Patos, y un arroyuelo que el sol besa;  
Y anuncianme la hora de la mesa,  
Dos ruiseñores que en la fronda cantan.

Uvas,—un gran parral—, viejos frutales  
y abundantes vegetales, (tales,  
Que yo recojo y amoroso guiso.

Me bastan á vivir tranquilamente...  
Tan sólo faltan Eva y la serpiente  
Para hacer de mi hacienda un paraíso!

ADOLFO COLAS  
Zaragoza-1911.

**DEL MONUMENTO A COSTA**

**“A LA PRENSA DE SORIA”**

**ACLARACION**

Lamento muy de veras que se hayan molestado los habitantes de Soria por lo que dije acerca de haber destruido la señal establecida en un vértice geodésico de primer orden en la cumbre del Moncayo, hecho que comprobó en el año de 1875 el ingeniero y ex-diputado a Cortes D. Dionisio Casanovi y que nadie ha desmentido.

Recientemente, y en un pueblo que pertenece á provincia limítrofe á la de Soria, tuvo que trabajar una brigada topográfica custodiada por la Guardia civil en previsión de que atacasen á los dignos funcionarios del Instituto geográfico y estadístico. Me brindó á enseñar una fotografía del grupo á quien lo due. Callo el nombre de la provincia para que no se molestara también conmigo.

Lo que nos interesa á todos los españoles es que aumente la cultura lo bastante—como se afirma que ya ha sucedido en Soria—para que no vuelvan á repetirse hechos que, créame la Prensa de la citada capital, disculpa en cierto modo la ignorancia, pero jamás «justifica».

R. ALVAREZ SEREIX.

Todo lo que va entre comillas lo publicó anteayer *El Liberal*, de Madrid, y es justo reconocer noble la actitud del Sr. Alvarez Sereix. Este mismo señor se lamenta de que los sorianos nos hayamos molestado por la moraleja que deducía de un hecho acontecido hace 35 años. No se ha negado por nadie el que tal hecho ocurriese porque sería negar lo innegable, y eso no lo hacemos aquí; pero nadie puede sostener como lógica ni razonable, ni prudente siquiera, la consecuencia que el Sr. Alvarez tuvo que traer por los pelos.

Lo que quizá varían son las referencias de ese mismo hecho. Persona que dice está en antecedentes de lo ocurrido, nos ha dicho espontáneamente á nosotros que los pueblos que contribuyeron á la destrucción de la mentada señal fueron también los de Litago, San Martín y otros.

No pretendemos echar la culpa á nadie, y hay que cargar con la que nos corresponde, por cosas de nuestros abuelos.

Lo más exacto, en las relaciones de lo ocurrido, parece lo siguiente:

Hace 100 años, vecinos de los pueblos de Vozmediano y no sabemos si de algún otro, destruyeron una señal puesta por cuenta del Estado sobre la cumbre del Moncayo, porque no llovía.

¿Acaso no existen aún reminiscencias fatales de la superstición é ignorancia de otros tiempos? Pero el mal ó los defectos de uno

ó varios individuos, no es lícito achacarlo á una provincia, cuyos habitantes, en su mayoría inmensa, dan muestras constantes de respeto á la ley y de cultura. Es otro hecho, que consta en estadísticas oficiales el de que la provincia de Soria tiene exceso legal de escuelas, si es que en este orden cabe aplicar la palabra *exceso*, y así está, además, su proporcionalidad de alfabetismo.

No quiere decir esto,—somos sinceros—que esta provincia, como todas las demás de España, haya llegado á un grado completo de civilización y progreso, pero va andando, tan poco a poco como en nuestra Nación se marca la velocidad pedagógica y la responsabilidad alcanza en un tanto á todos y en más, á las clases, directoras.

Peró no hay derecho á considerarnos como á ignorantes ó salvajes.

Tiene algo de ironía y un poco de reticencia la aclaración del señor Alvarez Sereix. El lamento nuestras molestias, se afirma en el hecho cierto, y á párrafo seguido hace un llamamiento á todos los españoles para que la cultura aumente. En este sentido, vamos unidos, pero como el número de estos llamamientos es inconmensurable, y en el orden general de la educación vamos á paso de tortuga, digan lo que quieran muchos modernos regeneradores precisa demostrar el movimiento andando. Y aquí hay quien pone en práctica la sentencia vulgar.

Por lo demás,—esté bien seguro el Sr. Alvarez,—si la iniciativa de Cavia tiene cabal cumplimiento, los sorianos daríamos guardia en honor á la estatua del gran Costa, que entre todos sus aspectos, resaltó el de su carácter y su sinceridad, y de esta, actualmente extraña virtud, estamos también muy necesitados los españoles.

**Información**

**“Tierra Soriana,”**

(De nuestro servicio especial directo.)

**DE MADRID**

**Notas políticas**

El Sr. Canalejas para desvanecer la malsana impresión que ha producido el último Consejo de Ministros ha expuesto á los periodistas largamente el proceso del decreto publicado en la Gaceta referente á la ley del Banco. Recien subidos al poder el Sr. Cobián manifestó á sus compañeros las observaciones que á su juicio le impulsaban á presentar el citado decreto. Sobre esta cuestión deliberaron los Ministros. Mas tarde estudiaron este mismo asunto, la Dirección de Hacienda y el Consejo de Estado. El Consejo lo aprobó sin debate. El Sr. Cobián llevó el decreto á la firma del Rey advirtiéndole que carecía de preambulo y que sus compañeros desconocían aunque lo habíallevado explicado el Sr. Cobián á sus compañeros de gabinete lo ocurrido en Palacio conviniéndose en explicar largamente las orientaciones del decreto. El Gobierno convino entonces en llevar el asunto á un proyecto de ley. El

Sr. Cobián reclama que se declare con urgencia su disolución de este proyecto considerandolo como cuestión de Gobierno. El señor Canalejas se encargó de comunicar al Rey los acuerdos que sobre este asunto tomaron los Ministros.

El Sr. Canalejas ha llevado á la firma del Rey el nombramiento de Director general de Comercio á favor de D. Natalio Rivas. El Rey se abstuvo de firmarlo por estar en periodo electoral.

Los Sres. Canalejas y Romanones han conferenciado esta mañana sobre asuntos parlamentarios.

**PROVINCIAS**

**Católicos y radicales**

Vitoria.—En el atrio de la Iglesia de San Miguel ha ocurrido un desagradable incidente con motivo del reparto de las llamadas hojas piadosas de Nakens. Desde hace tiempo vienen repartiéndose estas en las entradas de los templos, á ciencia y paciencia de las autoridades y á pesar de que repetidas veces ha llamado la atención de estas la prensa local, en provisión de probables desordenes. Los propagadores de estas hojas haciendo alarde fueron desparramandolas hoy por la entrada del templo. Algunos católicos recogieron estas hojas y las rasgaron indignados lo cual visto por los radicales, que esperaban un pretexto para promover el conflicto trataron de agredir á los católicos. Intervino la autoridad aunque no detuvo á ninguno de los promovedores de este escándalo.

**ULTIMA HORA**

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 21 (4 t.)

**Presentación de credenciales**

Con motivo de la recepción y vista de credenciales del representante diplomático de Méjico, el rey ha recibido del Presidente de la República mejicana un hermoso regalo, consistente en un calendario «Remember» destinado al Museo Arqueológico y la medalla de oro conmemorativa del Centenario de la Independencia de aquel país americano.

Al acto dejaron de asistir el Sr. Cobián, por enfermo y el Ministro de Marina, por asistir á los funerales del Sr. Capdepón.

**Banquete y visitas**

El general Polavieja obsequiará el sábado con un banquete al representante de Méjico, que después de la recepción regia fué al Ministerio de la Gobernación á cumplimentar á los ministros.

**Condecoraciones permutadas**

Ha sido autorizada la permuta de varias condecoraciones de beneficencia, de la Infanta Luisa y otras distinguidas personalidades.

**Gallito y la Imperio**

Inesperadamente se han casado el diestro «Gallito» y la aplaudida bailarina Pastora Imperio, legalizando

de este modo la fuga que hicieron de Sevilla.

La Imperio se retirará del tablado.

**Príncipe enfermo**

A bordo de un crucero inglés ha llegado enfermo de gravedad al puerto de Sidney (Nueva Holanda) el Príncipe de Battemberg, hermano de la Reina Victoria.

No hay detalles completos.

**La Academia general**

Melilla.—Para conmemorar el 28 aniversario de la fundación de la Academia general han celebrado un banquete los oficiales procedentes de aquel centro.

Brindaron el general Larrera y el comandante Arbe.

**La cuestión Canaria**

En Santa Cruz de Tenerife se ha constituido la mesa de la Asamblea.

Telegrafiose al Gobierno, dando cuenta del acto de la constitución de la mesa.

Llego Sol y Ortega, que tuvo un recibimiento poco entusiasta. Habló desde un balcón del Hotel Oriental.

P.

**En Judes**

Sabía el reporter desde hace dos fechas que el Juzgado de Instrucción del partido de Medina-celi intervenía activamente en el esclarecimiento de dos sucesos delictivos, ocurridos en el pueblo de Judes, y que el vecindario de aquel pueblo, hacía largos comentarios sobre las causas que motivaran la perpetración de uno de los delitos comentados.

Si se ha de ser buen periodista hay que saber documentar perfectamente todas las informaciones para evitar los disgustos de la rectificación.

Perdonadas tenemos los reporteros todas las indiscreciones cometidas en cumplimiento de nuestros deberes periodísticos, y por esto, á nadie extrañará, que el reporter se pusiera á escuchar lo que dos tranquilos forasteros hablaban, mientras paseaban, por los portafillos de la Audiencia.

Los hechos, de lo oído por el reporter, y que anota á título de información, sujetos á rectificaciones, son los siguientes:

En el dicho pueblo de Judes, una bonita muchacha de 18 años de edad hija de un honrado vecino de dicha población, dió á luz una niña el día 11 del actual.

Las gentes murmuradoras y dicharacheras hablaban y comentaban el suceso, con duros adjetivos para la madre de la recién nacida y, entre comadres, donde se sabía el suceso, era llevado el asunto de labio en labio y de comentario en comentario, con grave perjuicio de la muchacha interesada, que para ocultar su deshonra decidió enterrar á la criatura en una de las habitaciones que ocupaba en casa de sus padres, que en absoluto debían desconocer el estado de su hija.

El juzgado de Medina-celi, que tuvo conocimiento del suceso practicó las oportunas diligencias y se hizo cargo del cadáver.

Hasta aquí nada tiene de particular la conversación de los forasteros, pero en adelante habla-

ban con indignación y el reporter muy atento a su misión, mientras liaba distraídamente un pitillo, escuchaba y supo que el mismo día que el Juzgado de Instrucción del partido de Medina practicaba las diligencias necesarias para el esclarecimiento del suceso anterior...

El Panes debe ser el alias con que el marido es conocido en la comarca y parece que el día 15 del corriente mes, la mujer de El Panes dio a luz una niña, que nació con buena salud. La madre y la recién nacida recibieron la debida asistencia facultativa, pero, no obstante, la niña murió el mismo día de su natalicio.

Hasta aquí lo que el repertorio y anotó en los oscuros porrillos de la Audiencia para conarlo hoy a los lectores de TIERRA SORIANA.

Esta mañana al hacer la acostumbrada información en el Gobierno civil, hemos podido hacer confirmación oficial a los dos últimos rumores, que ya juzgamos ciertos y verídicos, saliendo las circunstancias del segundo, que según el parte del comandante de la Guardia civil de Santa María de Huerta, D. Guillermo Martín, solo tiene fundamento en rumores de que El Panes llamado Pedro Martínez, está al avenida con su esposa Ciriaca Calonge.

Noticias.

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida Srta. Manolita Molina para el joven sobrestante de Obras públicas D. Ricardo Ortiz. La boda se celebrará en breve porque hallen los jóvenes a quien nos referimos una eterna vida de venturas hacemos fervientes votos.

Ha tomado posesión de su destino el oficial quinto de Correos, recientemente trasladado a la Principal de esta provincia, don Benito Aguilar Miranda.

El secretario de la Corporación municipal, nuestro estimado amigo D. Santiago Ceberio, se encuentra algo mejorado de la enfermedad que padece.

En la Junta de asociados que ayer se celebró en el Ayuntamiento se acordó nombrar una comisión compuesta de los Sres. don Antonio Sánchez, don Claudio Alcalde y D. Sixto Morales para la inspección de las cuentas municipales.

Ha sido elegido para el cargo de vocal comerciante del Consejo Provincial de Fomento, D. Santiago Lasheras, en sustitución de D. Guillermo Martín, que ha presentado la dimisión de su cargo.

Por haber querido agredir con un cuchillo al joven Conrado Ar-

ciniega, hijo del profesor veterinario del mismo apellido, el estudiante del magisterio Estanislao Muñoz, que prestaba sus servicios de herrador con el señor Arciniega ha sido detenido.

Culpaba Conrado a Estanislao de haberle cambiado del bolsillo de su chaleco una peseta falsa por otra buena y por este «grave delito» el Estanislao quiso probar sus habilidades para manejar un enorme cuchillo.

El funcionario de la Sucursal del Banco de España en esta capital D. Juan de Sevilla Pérez, ha sido trasladado a la de dicho establecimiento en Sevilla y de esta misma plaza ha venido a sustituirle D. Ubaldo Fuentes Salcedo.

Ha tomado posesión del cargo de Ingeniero, Jefe de la segunda brigada de Ordenaciones de Montes de esta provincia el Sr. del Campo Larios.

Después de haber sufrido una delicada operación en los oídos, practicada por el Dr. Tapia, de Madrid, ha regresado a esta capital nuestro buen amigo el médico de la beneficencia municipal don Benito Ruiz. El Sr. Ruiz se encuentra bastante bien y deseamos su total restablecimiento.

En la Gaceta de Madrid, correspondiente al día 18 del actual mes hemos visto un decreto por el que se concede a Soria la cantidad de 30.000 pesetas a pagar en 5 años como subvención para construir un grupo escolar de nueva planta.

Esa resolución ha venido tarde y con cercenamiento, y desventajas que otro día discutiremos con el periódico oficial a la vista.

Según Ideal Numantino, es grande el entusiasmo de que están poseídos muchos pueblos del partido de Almazán por la candidatura católica para las próximas elecciones que forman don Teodoro del Olmo y nuestro querido amigo D. Eduardo Martínez de Azagra.

Ambos señores son de arraigo y prestigio en el distrito, y como los señores Sanz Encabo, Rodrigo y Martirena cuentan también con fuerza y con el apoyo del diputado a Cortes por el distrito señor Martínez Asenjo la lucha pa-

rece va a ser empeñada. Nosotros deseamos que triunfen quienes más hayan de interesarse por la provincia, dejando a un lado las cuestiones de la política al uso.

¿Queréis vestir bien y barato? Pues visitad la sastrería de ESTEBAN VALERO, calle del Collado, núm. 11, en Soria. Se dan facilidades para el pago y se garantizan los trabajos.

En la casa cuartel de la Guardia civil de Langa de Duero, ocurrió el día 18 del corriente un pequeño incendio, ocasionado por haber arrojado, revuelta con cenizas, lumbre procedente de braseros en una lata de mediano uso.

Ha sido detenido a disposición del Juzgado de Instrucción de esta capital el pastor, vecino de la villa de Bordaiba (Zaragoza), Benito Lite Utrilla, al efecto de cumplir la condena impuesta en causa que se le siguió por hurto.

Un amigo nuestro se nos ha quejado de que unos cuantos mozaibetes incultos e ineducados que ejercían el domingo último de «gracioso» por el barrio del Puente, dirigieron palabras groseras e insultantes, a cuantos con toda tranquilidad pasaban por aquel sitio en dirección a sus quehaceres.

La procacidad y la grosería eran mayores con las mujeres.

No es la primera vez que actúa esta cuadrilla de zafios, que debe ser la misma siempre, en distintos puntos de la población, y lo extraño es que los agentes de la autoridad no les hayan hecho saber de manera firme en qué consisten la corrección y el respeto a los demás.

Llamamos la atención del señor Gobernador sobre estas cosas seguros de que ordenará a sus agentes la mayor diligencia en vigilar a los escandalizadores para que se les imponga el correctivo que merezcan.

La maravilla del presente siglo es el Gramófono que reproduce la voz humana, la música y todos los sonidos con absoluta precisión. Pedid a Urena, Barquillo, 14, y Prim, 1, Madrid, los últimos catálogos gratis de Gramófonos y discos, y conoceréis, lo que, si sois personas de gusto, os ha de interesar.

Por fin se reunió ayer tarde el honorable Claustro de profesores del Instituto, no para una sesión preparatoria, sino para votar la terna de nuevo director, que la forman los siguientes Sres. por el orden en que van indicados.

D. Ildefonso Maes, D. José Lafuente y D. Gregorio Martínez. Para ese resultado hubo una serie de conferencias, de cabildos y de discusiones—claro que todas encaminadas a velar por el mayor desarrollo de la enseñanza y su mejor orientación pedagógica—que estudiará convenientemente para dar su juicio un poco académico y otro poco jocoso, Un estudiante retirado.

Consultorio Médico-quirúrgico. Rayos X. Electroterapia. Inhalaciones de ozono. Conformes a los últimos adelantos científicos. ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN. Gran premio de S. M. la Reina Regente. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirugía general.

Consultorio Médico-quirúrgico. DESEMPLEADO POR LOS PROFESORES PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ. Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex-médico de la reserva de Sanidad Militar. Profesor del Instituto Rubio, de Madrid. Titular por oposición. En este gabinete se dispone de los Rayos X aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., e instrumental para operaciones y reconocimientos.

GABINETE MEDICO DEL Dr. Basilio Jiménez Benito. Rayos X. Electroterapia. Consulta diaria de 10 a 1. Calle de los Estudios, 2.—pral. de encuadernador se necesita. En la calle del Ferial, 8, informarán.

Juan G. y García. Tratante en ganados de cerda. Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado. Numancia, 53, Soria.

Viuda de Ballesteros é hijos. En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisenes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. Además se hacen cuadros panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil o nacar todo en cabello, a precios sumamente cómicos. También se aquilan pelucas, barbas y peluquines para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello. Marqués del Vadillo, 2. Soria. Peluquería artística é higiénica.

Se venden tres perdigachos de primera y una perdiz procedente de la Rioja, por no poder atender su dueño a los mismos. Se dan a toda prueba. Darán razón en la Posada de Angel Herrero, Soria.

La Cataiana. Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija FUNDADA EN 1865. Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1902. GARANTIAS Pesetas. Capital (Suscripto) 5.000.000,00 social: Desembolsados 1.500.000,00 Estatutaria 1.000.000,00 Reservas Técnica y garantía 1.035.479,68 Inversiones y fondos disponibles 3.035.473,68 Sinistros satisfechos 13.044.164,21 DOMICILIO SOCIAL Barcelona: Rambla Cataluna, 15 y Correas, 674. Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16. Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

Herrador se necesita uno, siendo preferido si es ferriador. Dirigirse a D. Agustín Miguel, Veterinario en Morón de Almazán.

Asmáticos Tuberculosos los que sufrís Bronquitis Crónicas vuestra salvación GOTAS HELENIANAS 2 pesetas frasco. Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña. Depositario: don José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia. Tip. TIERRA SORIANA de José Sáenz.

Terminada la carta, se puso a leerla en voz baja. Parecía como satisfecho de su estilo. —Alzó los ojos y vió a Peralta, que se paseaba por la habitación. Uacista se sonrió. —Veamos qué efecto produce en este hombre, que me parece honrado—se dijo. Y alzando la voz, continuó: —Amigo mío, ¿quiere usted hacerme el favor de oír esta carta? —Con mucho gusto—contestó Peralta acercándose a la mesa. Uacista leyó lo que sigue en voz alta, pero algo agitada. «Señor don Luis Sánchez: Es usted un miserable, un asesino, un villano...» Peralta dió un salto y abrió los ojos inmensamente. Aquel principio era capaz de hacer saltar a una estatua de piedra. Uacista continuó, después de indicarle con un movimiento que aún quedaba algo más: «Un villano sin pudor, dignidad ni vergüenza. Si le queda un resto de decoro, espero que al recibir esta carta regresará a Madrid, donde le espero para hacerle el honor de matarle; pero no por los medios que usted acostumbra, sino como lo hacen las personas bien nacidas.—Alejandro Tabira, hermano de Marta.» «Postdata.—Tan pronto como usted llegue a Madrid, me escribirá, dirigiendo la carta al

á su disposición la poderosa palanca que de más utilidad iba a serle en aquel momento: el dinero. Poner en duda la generosidad de Lara hubiera sido un absurdo; pero esta generosidad hería vivamente la delicadeza de Fanny. Más ¿cómo rechazarla? Su esposo era antes que todo. Fanny amaba á Emilio tanto como á su hija. Las lágrimas de agradecimiento humedecieron sus ojos, y en el fondo de su alma bendijo al noble sacerdote que ponía en sus manos de tan delicada manera los medios de atacar la herida peligrosa que postraba á su esposo en el lecho del dolor. —¿No es verdad, caballero—dijo Fanny dirigiéndose á Uacista después de una larga pausa,—que el dueño de esta casa es muy generoso conmigo? —Cuando en el camino de la vida se tropieza con un hombre tan justo, tan honrado y tan bueno como don Roque de Lara, el corazón se refresca, porque se olvidan por un momento las miserias y crímenes del mundo—dijo Uacista.—Hace muy poco tiempo que tengo la honra de conocerle; le vi ayer por la vez primera he pasado un día y parte de una noche en su compañía; he visto por mis ojos la paternal solicitud, la santa bondad y el generoso desprendimiento que ha desplegado para con el herido, á quien no conocía, y esto me ha hecho exclamar: «Un sacerdote como don Roque de Lara recuerda el tiempo de los patriarcas, el tiempo de

# LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son más peligrosos que útiles.

Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los humores (materias agrias); de los virus que han invadido, sino también reconstituirla, por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

**Botones, Humores, Eczemas, Furunculosis, Herpes, Sarpullidos, Rojeres, Picazones, Apóstemas, Enfermedades del cuero, Cabello, Evacuación de la nariz y de las orejas.**

donde la sangre infectada lleva a las diversas regiones del organismo los virus morbosos que las envenenan; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojeres, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia.

Además, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifesta-

ciones exteriores que se encuentren amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, a las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

## Tratamiento racional depurativo

desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarse de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELET**

13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 San Sebastián.

# CLÍNICA DE ESPECIALIDADES Doctor MATEOS

Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.-MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE. Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana a ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana a una tarde. OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable suprimiendo riesgo y dolor. El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio. Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

## HOMBRES

La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método. Para fijar el caso, pídale el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

## CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ SIFILIS

Cáncer, tumores, pústulas horribles, flujo sangre, ligas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientro, flujo blanco, deformación y estilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

## Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO

## MATRIZ SIFILIS

Ligas, chaneros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin salir, flujos purgativos y gaja rebelde; tratamiento secreto. Curado el primer síntoma, se evita la infección de la sangre.

Las Cápsulas Koch curan en dos días los flujos recientes y modifican los crónicos. Las Cápsulas Koch no dañan los riñones y calman el dolor, 3 pías. Pomada Koch para ligas y males de la piel, 3 pías. Forlas Koch, depuran la sangre de los malos humores, 3 pías. Venta en todas las boticas de España, América y Filipinas.

## MAL DE ORINA SALES KOCH

SIN DOLOR, NI OPERAR, CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATA, VEJIGA Y RINONES. Distan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el écese frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch se tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 pías. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

# Fábrica de velas de cera privilegiada

FUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO

á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferrí, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convienen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre 1904. Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.º, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.º, libra, 4 reales; kilo, 2,25 pías.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pías.—Batalla mala, kilo, 1,75 pías.

Condiciones.—Francó envase y portese en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.

A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

# Imprenta y librería de TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc. Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.

Precios sin competencia.

José Saenz, COLLADO, 9—SORIA

Se venden veinticinco mil plantas de chocho de de 3 á 5 metros de altura, todos ellos muy derechos.

Para más detalles. A. Sánchez, del Comercio Soria.

Abraham, época feliz en que los ángeles visitaban á los hombres. Ah! si tuviera muchos imitadores ese santo varón, la nueva Ley del Mártir del Gólgota sería el cementerio vivo de los hombres!

—Pero debo yo admitir esos nobles ofrecimientos, sin temer que la vil maledicencia levante su grito en torno mio?

—Don Roque de Lara ha sabido cortar la ponzoñosa cabeza de la calumnia con su ausencia. Además, ¿qué importa el estúpido clamoreo del mundo á las conciencias puras? Usted, señora, debe permanecer en esta casa mientras su esposo necesite de ella; después... retirarse al humilde rincón de su hogar. No obrar así sería una imprudencia; ese es mi parecer.

Fanny tendió la mano á Uacista, diciendo: —Gracias caballero.

Luego dejó caer la cabeza sobre el pecho y lloró mucho.

Consuele también lloraba lo es pronto para estar sola, y pidió permiso para retirarse, encargando que se le llamara tan pronto como Emilio despertara.

Después salió, y dirigiéndose al recibimiento, donde había un criado, le dijo:

—Acompañeme usted al despacho del señor Peralta.

El criado condujo á Uacista á la habitación indicada.

—¿Cómo sigue el enfermo?—preguntó Peralta viendo entrar á Uacista.

—Duerme. Voy á hablarle á usted de doña Fanny y de su hija.

—Ah! ¿De las señoras que me recomendó tan especialmente don Roque?

—Sí, modéstamente.

—¿Necesitan algo?—dijo Peralta poniéndose en pie.

—No; estoy seguro de que nada pedirán mientras permanezcan en esta casa; pero es preciso que usted estudie sus necesidades y adivine sus deseos para satisfacerlos. Por lo pronto, convendría que les sirvieran ustedes el desayuno en el mismo gabinete que ocupa el herido, y que la doncella se pusiera á sus órdenes.

—Al momento.

Y el apoderado tiró del llamador.

—Ahora, espero que usted me permitirá escribir una carta.

Peralta le dejó la mesa que ocupaba, y se puso á dar órdenes en voz baja á un criado.

Uacista se sentó, diciendo en voz baja: —Si no contestá á esta carta, digo que es el hombre más villano de la creación; y en ese caso, será preciso ir á buscarle, sea donde sea.

Cogió la pluma y se puso á escribir.

Su mano corría con una rapidez nerviosa sobre el papel.

De vez en cuando brillaban sus ojos de un modo extraño, como si le que estaba escribiendo le avergonzara á sí mismo.

## SEBASTIAN DE LUQUE

### EL HURACAN DE MI VIDA

Libro interesantísimo, 3,50 pesetas. librería Hernando, Arenal 11, Madrid

## Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa

Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 20 de Febrero 1911, el vapor «Potaro».

Preio del pasaje en 2.ª pesetas 225.

Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 de febrero el vapor «La Charruga».

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajeros.

1.ª y 2.ª por vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Boisse City, El Paso, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escalas, el 27 de febrero, el vapor «Peron».

Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años, pueden embarcar en 1.ª y 2.ª sin ningún inconveniente. Para más informes, diríjase á su consiguatario en Bilbao



Carlos de Maruri, Estación,